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Гонки с Массачусетсом
Поставленная перед фондом 
«Сколково» задача — формиро-
вание инновационной среды 
на отдельно взятом участке Рос-
сийской Федерации — подра-
зумевает несколько процессов. 
Один из них — строительство 
самого иннограда, заселение 
которого намечено на начало 
2014 года. Но главное все же не 
в том, чтобы построить новый 
город, а в том, чтобы создать 
для участников проекта усло-
вия, которые помогут им стать 
заметными игроками на гло-
бальном рынке инновацион-
ных разработок.

Концепция Сколково 
 предполагает поддержку ин-
новаций в пяти сферах: энер-
гоэффективность, ядерные, 
космические, медицинские 
и компьютерные технологии. 
По крайней мере, в некото-
рых из этих областей Сколко-
во может стать одним из веду-
щих центров R&D (rese arch & 
deve lop ment, они же НИОКР) 
за вполне обозримый срок. 
Лет за пять, рассчитывает глав-
ный управляющий директор 
фонда Стивен Гайгер. В 2011 
году Сколково совершило не-
сколько важных шагов в этом 
направлении. В их числе — 
подписание обязывающего 
 соглашения с Массачусетским 
технологическим институтом 
(MIT, МТИ) о создании Скол-
ковского института науки 
и технологий (Сколтех).

Казалось бы, мало ли в стра-
не вузов, зачем создавать еще? 
Но анализ работы успешно 
функционирующих мировых 
инновационных центров по-
казывает, что у всех них есть 
общая черта — наличие техно-
логического учебного заведе-
ния. К примеру, Кремниевой 
долины в нынешнем ее пони-
мании не было бы без Стэн-
фордского университета.

Университеты играют роль 
ядра инновационных центров. 
Во-первых, они обеспечивают 
компании квалифицирован-
ными кадрами, во-вторых, ста-
новятся для них источником 
фундаментальных и приклад-
ных исследований, источни-
ком новых технологий и, в-тре-
тьих, сами занимаются лицен-
зированием разработок и за-
пускают стартапы, внося тем 
самым вклад в коммерциали-
зацию результатов научных 
изысканий. Последний фак-
тор во многом предопределил 
необходимость привлечения 
иностранных партнеров к со-
зданию Сколковского инсти-
тута: как бы ни были хороши 

российские вузы, но закон 
лишь пару лет назад предоста-
вил им возможность участво-
вать в коммерческих предпри-
ятиях, внося в них свою интел-
лектуальную собственность 
и они пока не набрались дос-
таточного опыта в этой сфере. 
А вот опыт коммерциализации 
научных разработок в МТИ со-
мнений не вызывает: согласно 
исследованию, выполненному 
Центром предпринимательс-
тва МТИ несколько лет назад, 
ныне живущие выпускники 
института являются основате-
лями 25,6 тыс. компаний по 
всему миру с общим количест-
вом рабочих мест около 3,3 млн 
и ежегодной выручкой поряд-
ка $2 трлн. Будь эти компании 
отдельным государством, оно 
заняло бы достойное (на мо-

мент исследования — 11-е) 
место в списке крупнейших 
экономик мира.

Переговоры о привлечении 
в Сколково иностранного парт-
нера были непростыми, и то, 
что МТИ в итоге принял пред-
ложение поучаствовать в созда-
нии Сколтеха, руководство фон-
да восприняло как добрый знак: 
значит, МТИ тоже разглядел по-
тенциал российского проекта. 
Примечательно, что президен-
том Сколтеха стал профессор 
МТИ Эдвард Кроули — в нача-
ле переговоров представители 
самого МТИ признавались, что 
хотели бы, чтобы университет 
возглавлял их сотрудник, но 
по большому счету не ожида-
ли, что Россия на это пойдет.

Первый набор слушателей 
в Сколковский институт на-

уки и технологий планиру-
ется начать в декабре 2012 го-
да, но в полном объеме инсти-
тут заработает только осенью 
2014 года. К этому времени 
Сколтех обзаведется собствен-
ными учебными корпусами, 
а профессорско-преподава-
тельский состав университета 
будет полностью сформиро-
ван. Преподаватели, как пред-
полагается, пройдут дополни-
тельную подготовку в МТИ: 
стажировки в Массачусетсе 
продлятся от нескольких ме-
сяцев до года.

Согласно данным, приве-
денным в отчете Сколково за 
2011 год, учебная и исследова-
тельская программа Сколтеха 
будет включать традиционные 
дисциплины, но особое внима-
ние будет уделяться решению 

современных задач в области 
науки и технологии в рамках 
пяти основных направлений. 
В рамках института будут соз-
даны 15 исследовательских 
центров, которые будут про-
водить на основе партнерства 
межуниверситетские исследо-
вания (к их работе планирует-
ся привлечь в качестве партне-
ров по крайней мере один рос-
сийский и один зарубежный 
вузы), а также организован 
Центр предпринимательства 
и инноваций. Он призван «ре-
ализовать модель предприни-
мательского института, значи-
тельную часть доходов которо-
го составляют доходы от иссле-
дований по заказу индустрии».

В итоге, как оптимистично 
заметил господин Гайгер в ин-
тервью BFM.ru, Сколково мо-

жет создать систему образо-
вания, у которой есть шансы 
превзойти модель MIT: когда 
вы строите все с нуля, вы мо-
жете с самого начала проек-
тировать все в соответствии 
с потребностями XXI века. 
 Успех этого проекта станет 
толчком для развития и рос-
сийской экономики, и эконо-
мики всего мира.

Помимо создающегося 
Скол теха в Сколково уже функ-
ционирует Открытый универ-
ситет, первый набор студентов 
в который был произведен вес-
ной прошлого года.

333 резидента
Важный элемент системы — 
участие крупных частных ком-
паний в финансировании на-
учных исследований. В России 
их траты на НИОКР чисто сим-
волические, да и те не отлича-
ются постоянством. В послед-
нем ежегодном рейтинге Top-
1000 R&D опять осталось толь-
ко две российские компании: 
«Газпром», в 2010 году, соглас-
но данным Еврокомиссии, 
уменьшивший свои расходы 
на НИОКР на 15% (доля в вы-
ручке — 0,7%), и ЛУКОЙЛ, 
чьи затраты хоть и выросли 
на 43%, но в чистой выручке 
 составляли по-прежнему нич-
тожную величину — 0,1%. Для 
сравнения: среднее значение 
показателя по мировому не-
фтегазовому сектору — 0,4%, 
среднее по всем компаниям 
рейтинга — 3,7%.

Очевидно, что при подоб-
ном уровне «заинтересован-
ности» корпораций за счет од-
ной коммерческой инициати-
вы вузов сохраняющийся с со-
ветских еще времен разрыв 
между фундаментальными ис-
следованиями и их практичес-
ким применением не ликви-
дировать. 

Между тем в зарубежных 
университетах многие разра-
ботки осуществляются за счет 
частного бизнеса и по его за-
казу, что практически гаран-
тирует внедрение получен-
ных технологий. Если эту мо-
дель перенести на российс-
кую почву (как предполагают, 
в частности, уже упомянутые 
планы создания Центра пред-
принимательства и иннова-
ций), это обещает большие 
выгоды и компаниям, кото-
рые смогут применять у себя 
на производстве результаты 
профинансированных изыс-
каний, и университетам, кото-
рые получат необходимые де-
нежные средства.

(Окончание на стр. 18)

По выражению главного управляющего директора фонда «сколково» стивена Гайгера, 2011 год стал для фонда первым 
«полным годом практической работы». За это время резидентами сколково стали более 300 компаний. И что особенно  
важно, у университета фонда появился партнер — зарубежная практика показывает, что без качественного высшего обра
зования инновационных центров не бывает. теперь «создание инновационной экосистемы» становится ближе.

Экосистема сколковской сборки

прямая 
речь 

Что дает вам  
Сколково?

Станислав Наумов, 
вице-президент фонда  
«Сколково»:
— За прошедшее время мы не только 
утвердили проект застройки, но есть 
уже и конкретный межквартальный 
план. Есть понимание, как будет выг
лядеть центральная часть наукограда, 
и она должна стать одной из самых ар
хитектурно интересных среди инногра
дов мира. В СанктПетербурге у нас 
43 компанииучастника, это предста
вители почти всех кластеров. 14 из них 
получили гранты, общая сумма гран
тов со стороны «Сколково» в эти про
екты — 887 млн рублей, и 1,2 млрд 
рублей — частное софинансирование.

Камиль Исаев, генеральный 
директор по исследованиям и разра-
боткам в России Intel (компьютерные 
компоненты, микропроцессоры  
и чипсеты, электронные устройства):
— Нам интересно прийти в Сколково, 
поскольку мы считаем этот проект разум
ным, нам понятны и близки его цели и за
дачи. Он также создаст целую HiTec сис
тему, которая должна быть основой це
лой индустрии информационных техно
логий, в которой работаем мы. Если он 
будет успешен, успешна будет и наша 
деятельность. Результативность проекта 
в наших интересах. 

Пройдет несколько лет, прежде чем 
станет ясно, насколько успешен проект. 
Его подводные камни связаны с моло
достью и некоторыми законодательны
ми деталями, а также правилами проек
та, которые могут все время меняться. 
Например, когда в Сколково приходит 
иностранная компания, она вынуждена 
формировать новое юридическое лицо, 
даже если у нее есть российское пред
ставительство.

Но пока мы слышали только хоро
шие отзывы и все договоренности 
со стороны Сколково выполняются.

9–11 февраля в Кембридже 
(США) прошла конференция 
нового российского универ-
ситета Сколтех, основанного 
в партнерстве с Массачусет-
ским технологическим инс-
титутом. Проведя три дня 
среди светил мировой науки, 
корреспондент Review ОЛЬГА 
ХВОСТУНОВА убедилась, 
что для создания универси-
тета XXI века с нуля не нужно 
изобретать Вселенную.

В Кембридже есть место, 
 которое считается стратеги-
ческой точкой для деловых 
встреч, ведения переговоров, 
заключения сделок и просто 
обмена идеями. Это кофейня 
и холл гостиницы «Кембридж 
Марриотт» на Кендалл-сквер. 
Каждый день там собираются 
десятки студентов, аспиран-
тов, профессоров ведущих ву-
зов мира — Гарвардского уни-
верситета и Массачусетского 
технологического института, 
расположенных в радиусе все-
го пары километров от этой 
стратегической точки,— и вер-
шат судьбы мировой науки и 
заодно мирового бизнеса. Все-
го лишь несколько лет назад 
в этой кофейне можно было 
увидеть Марка Цукерберга. 
А в прошлом году площадь 

 напротив входа в гостиницу на-
конец получила официальный 
статус — аллея Предпринима-
тельской Славы (по аналогии 
с аллеей Звезд в Голливуде).

Всего в двух шагах от этого 
культового места, на втором 
этаже «Кембридж Марриотт», 
состоялась совместная конфе-
ренция Сколковского инсти-
тута науки и технологии и 
Массачусетского технологи-
ческого института. На эти три 
дня местных посетителей зна-
менитой кофейни практичес-
ки вытеснила многочислен-
ная делегация российских 
 ученых. Это были кандидаты 
и доктора наук ведущих цент-
ров и исследовательских инс-
титутов РАН, а также русско-
язычные ученые, в свое вре-
мя перебравшиеся в США.

Первые споры — о назва-
нии университета. На сегодня 
у людей, работающих с проек-
том «Сколково», в ротации, как 
минимум, четыре варианта на-
звания: СкТех, СкайТех, Скол-
тех и Сколковотех. Похоже, по-
бедил Сколтех как наиболее 
благозвучное, но это еще не 
окончательно.

Спор этот, впрочем, ни на 
секунду не помешал президен-
ту университета Эдварду Кроу-

ли развернуть перед собрав-
шимися грандиозную картину 
строительства университета 
XXI века.

«Сколтех будет центром 
 инновационной экосистемы 
Сколково, который сможет 
привлечь таланты со всей Рос-
сии и из-за рубежа, дать им об-
разование и возможность рабо-
тать в тесной связке с исследо-
вательскими лабораториями, 
предприятиями, бизнес-парт-
нерами, помочь создать сплав 
из экономической и предпри-
нимательской деятельности на 
основе научных знаний и тех-
нологий»,— говорил господин 
Кроули, за все время выступле-
ния ни разу не заглянувший 
в свои записи.

По его словам, структура 
университета будет базировать-
ся на трех столпах: образова-
нии, исследовательской работе 
и инновационно-предприни-
мательской деятельности. Вы-
делены также пять стратегичес-
ких направлений, в рамках ко-
торых университет будет рабо-
тать,— биомедицина, инфор-
мационные технологии, кос-
мос, энергетика и ядерные тех-
нологии. «Эти пять направле-
ний определены российским 
правительством,— отметил 

господин Кроули.— Это страте-
гически правильные направле-
ния». Однако в пределах этих 
довольно широких направле-
ний перед будущими иссле-
дователями и профессорами 
Сколтеха будет стоять задача 
нащупать более узкие темы, 
ниши или области концентра-
ций, в которых университет 
сможет занять лидирующие 
 позиции. Важным критерием 
выбора будет инновацион-
ность, возможность конкрет-
ного прикладного примене-
ния их результатов.

Первые два года, пока стро-
ится инфраструктура Сколко-
во, университет будет сущест-
вовать в пилотном режиме. 
Однако, как заверил Эдвард 
Кроули, уже в сентябре 2014 
года первые студенты смогут 
войти в двери построенного 
кампуса Сколтеха. На полную 
мощность университет вый-
дет к 2020 году. К этому момен-
ту в нем будут работать 200 
профессоров, 300 постдоков 
(ставка научного сотрудника 
для тех, кто недавно получил 
степень PhD и стремится про-
должить исследовательскую 
работу по своей теме, обычно 
присуждается на один-два го-
да) и 1200 студентов и аспи-

рантов. А вот бакалавров не бу-
дет, только студенты, рассчи-
тывающие на степень PhD.

В завершение, явно преду-
преждая вопросы, господин 
Кроули подчеркнул, что реа-
лизация такого невероятного 
проекта, как Сколтех, поми-
мо всего прочего требует ве-
ры. «Я верю, что нам это удаст-
ся»,— заявил он и процитиро-
вал известного американского 
астрофизика Карла Сэйгана, 
который как-то сказал: «Если 
вы хотите сделать яблочный 
пирог с нуля, сначала придет-
ся изобрести Вселенную». «На 
самом деле ничего в мире не 
делается с нуля,— пояснил Эд-
вард Кроули.— У нас есть вы, 
у нас есть МТИ, есть другие 
партнеры по всему миру, с ко-
торыми мы уже начали вести 
переговоры, у нас есть богатая 
интеллектуальная традиция 
в России, то есть, по сути, у нас 
есть плодородная почва для со-
здания нового университета».

Следом за Эдвардом Кроу-
ли слово взял Дуэйн Бонинг, 
один из профессоров Ини  ци-
ативы МТИ, запускающей 
Сколтех. Он просто описал 
специфику работы исследова-
тельских центров. В Сколтехе 
их будет порядка 15 (5 из них 

— совместно с МТИ). Модель 
такого центра представляет 
собой коллективное сотруд-
ничество как минимум трех 
участников — Сколтеха, одно-
го международного и одного 
российского университета 
или института РАН. Участни-
ков со временем может стано-
виться и больше.

«Такие коллаборации фор-
мируются в добровольном по-
рядке и финансируются Скол-
техом через систему грантов,— 
размеренно продолжал госпо-
дин Бонинг.— Центры, как и 
образовательная часть универ-
ситета, тоже работают по пя-
ти направлениям. Их деятель-
ность должна быть взаимосвя-
зана с учебной программой, 
с одной стороны, и с работой 
Центра предпринимательст-
ва и инноваций — с другой». 
Эти слова он проиллюстриро-
вал слайдом из своей презен-
тации, на котором в большой 
прямоугольник, обозначав-
ший Сколтех, были воткнуты 
разноцветные канапе, симво-
лизировавшие исследователь-
ские центры.

Структура этих центров вы-
звала больше всего вопросов 
из зала. 

(Окончание на стр. 18)

Виртуальный университет

Сколтех станет одним из ве-
дущих университетов мира. 
Политические риски не поме-
шают, а российская наука 
только выиграет, уверен пре-
зидент Сколковского инсти-
тута науки и технологий, про-
фессор аэронавтики, астро-
навтики и инженерных сис-
тем Массачусетского техно-
логического института (МТИ) 
ЭДВАРД КРОУЛИ.

— В конце января вы пре зен
товали университет Сколтех 
на Всемирном экономичес
ком форуме в Давосе. Как 
там восприняли идею строи
тельства университета меж
дународного уровня с нуля 
в Подмосковье?
— В Давос я приехал на встречу 
лидеров ведущих мировых уни-
верситетов. Мне удалось пооб-
щаться с руководителями уни-
верситетов Гарварда, Кембрид-
жа, Оксфорда, Цюриха, МТИ. 
На одной встрече мне удалось 
рассказать им о Сколтехе.
— Заинтересовались?
— Могу сказать, что Сколтех по-
явился на мировой карте сети 
ведущих университетов. Дело в 
том, что сейчас меняется общее 
понимание того, как финанси-
ровать международные иссле-
дования. До недавнего времени 
преобладала идея, что европей-
ские деньги должны оставать-
ся в Европе, американские — 
в Америке и т. д. Эта тенденция 
меняется. Советы по финанси-
рованию исследований в США, 
Великобритании, Европе, Ки-
тае все чаще приходят к выводу, 
что им необходимо вкладывать-
ся в международные проекты. 
Это одна из самых интересных 
и обсуждаемых тем в научном 
мире. Мы говорили о том, как 
руководители ведущих миро-
вых вузов планируют развивать 
отношения друг с другом, созда-
вать альянсы и сети с другими 
университетами. Многие из 
них заинтересованы в России.
— В Давосе вы также встре
чались с представителями 
российского правительства. 
Какието слова о политичес
ком будущем проекта произ
носились?
— Да, я общался с Алексеем 
 Кудриным и Аркадием Дворко-
вичем. Кроме того, у меня был 
ланч с Игорем Шуваловым и 
Сьюзен Хокфилд, президентом 
МТИ. И да, со стороны российс-
кого правительства прозвучали 
заверения, что «Сколково» — 
это долгосрочный стратегичес-
кий проект.
— В чем вы видите основные 
проблемы создания Скол
теха?
— Самый большой вызов в со-
здании университета с нуля — 
привлечение правильных лю-
дей. Ученые очень тонко чувс-
твуют, в каких университетах 
сегодня сосредоточены лучшие 
кадры в той или иной области 
знаний. С этой проблемой мы 
столкнулись даже здесь, в МТИ, 
когда только начали разговари-
вать с местными профессора-
ми о Сколково и пытаться их 
заинтересовать. Мне бы хоте-
лось привлечь в Сколтех луч-

ших людей, поскольку мы пос-
тавили себе задачу создать луч-
ший университет в мире.
— А вы намерены привле
кать людей из российской 
науки? Сегодня сами ученые 
признаются, что уровень на
уки в России довольно низ
кий по многим причинам — 
от утечки мозгов до недо
статка финансирования.
— Одна из задач Сколтеха — 
дать возможность российским 
ученым работать в исследова-
тельском институте мирового 
класса, а российским студен-
там — получать образование 
мирового уровня, оставаясь 
при этом в России. Надеюсь, 
что это поможет остановить от-
ток научных кадров и вернуть 
назад тех, кто уехал.
— Но это глобальная задача, 
на решение которой уйдет 
время. А пока вы не боитесь, 
что выпускники Сколтеха, 
получив диплом междуна
родного уровня, захотят уе
хать туда, где им будет проще 
коммерциализировать свои 
знания, в США например?
— Научное сообщество сегодня 
живет глобально, его предста-
вители перемещаются из стра-
ны в страну. И это естественно. 
Но мы будем работать над тем, 
чтобы первым местом, куда вы-
пускники Сколтеха захотели 
бы пойти работать, стало само 
Сколково. Это магнит, который 
должен удерживать выпускни-
ков. Практика ведущих уни-
верситетов мира показывает, 
что вокруг кампусов формиру-
ется предпринимательская ак-
тивность: они обмениваются 
идеями, запускают первые 
стартапы и т. п. Эта среда абсор-
бирует часть выпускников. Это 
нулевой километр их будущего 
бизнеса. Я надеюсь, что подоб-
ная среда возникнет и вокруг 
Сколтеха.
— Но начать малый техноло
гичный бизнес в России се
годня очень непросто.
— Я вам так скажу: это непросто 
везде. Да, здесь, в Кембридже, 
у нас уже есть база, традиции, 
опытные наставники и помощ-
ники разного уровня. Но проект 
Сколтеха отличает то, что его со-
здатели мотивированы разви-
ваться именно в сторону про-
фессиональной предпринима-
тельской деятельности. С уче-
том мирового опыта мы будем 
строить в Сколково универси-
тет, который помог бы молодым 
предпринимателям коммерци-
ализировать свои знания.

(Окончание на стр. 19)

«Сколково —  
часть национальной 
системы науки»
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